

学校だより

2月号 第11号

○心も体もたくましい子 ◎進んで考えくふうする子 ○いつも仲よく助け合う子

令和6年2月1日 小金井市立小金井第一小学校

梅の実学級開設 60 周年に寄せて

副校長 朝井 貴世

1月23日(火)、今年度最後の校内研研究授業が梅の実学級で行われました。「小金井まち名人になろう~うめのみまちマップをつくって伝えよう~」という内容で、5・6年生活単元の授業でした。実際に自分の足で見て回ったまちたんけんを通して、気付いたこと、分かったことを基に、自分たちのまちについてもっと伝えたいことを、活発に意見交換して、共に考えを深めている姿が見られました。11月の全国大会の授業から、更なる成長を感じました。梅の実学級は、学級内での教育活動の充実はもとより、校内で、通常の学級との交流も進めています。一小で生活する児童同士、自然に行き来して、関わり合う雰囲気ができてきています。

梅の実学級は、今年度、開設 60 周年を迎えます。知的障害のある児童の学校教育は、 戦後大きく変化しました。今回は、国や東京都の特別支援教育の変遷と関連させながら、 梅の実学級の成り立ちやこれまでの歴史を振り返ってみたいと思います。

1943年(昭和18年)渋谷区立大和田小に補助学級(戦後初の知的障害学級)を開設したことが、「知的障害児の就学の場の確保・拡充」を目的とした、「特殊教育」の始まりでした。梅の実学級の始まりは、1963年(昭和38年)4月に開設された「菊地学級」です。小金井二小さくら学級から6名の児童が移り、独立しました。「梅の実学級」という名前になったのは、1967年(昭和42年)4月です。「梅の実学級」の名前の由来は次のとおりです。「小金井は梅の産地でもあり、梅の木は豪毅・豪健の木とも言われ、虫も付きにくい丈夫なものです。早春、葉に先だって五弁の香気高い花を開き、清楚な美しさを見せます。また、その実は木と共に広く用いられ人間に役立つ大事なものとされています。この学級

の子どもたちも、梅のように強くて美しく、そして、役立 つ人間になってほしいという願いをこめて、この名前が付 けられました。(昭和 42 年 4 月学級だより引用)」

1973年(昭和48年)には西校舎に訪問学級の「さくらんぼ学級」が開設、1974年に東京都は希望者全員就学に舵を切っていきます。重度重複障害児における、就学猶予・免除が原則廃止された1978年(昭和53年)に、「さくらんぼ学級」も「梅の実学級2組」と改称され継続しました。

2001年(平成13年)文部科学省は、これまでの「特殊教育」に変えて「特別支援教育」という呼称を採用します。



菊地千代先生



開設当時の木造の旧校舎。奥は西校舎と旧体育館

知的な遅れのない発達障害も含めた対象の拡大が行われ、通常の学級に在籍する学習障害または注意欠陥多動性障害の児童・生徒を、その障害の状況に応じて「通級による指導」の対象とすることができることになりました。これに合わせて、東京都では「特別支援教室(児童は在籍校にいて、教職員が巡回して通級指導する)」制度が構想され、2016年(平成28年)から2018年(平成30年)で、都内全小学校に特別支援教室の設置を完了しました。本校でも、2018年(平成30年)南小学校を拠点校とする「くじらぐも教室」が設置されました。

「特別支援教育」とは、障害のある児童への教育ということを超えて、「全ての児童一人一人の特性に応じた支援をしていく」という意味をもちます。今後も、梅の実学級(特別支援学級)やくじらぐも教室(特別支援教室)で行われる教育活動の考え方や実践が、全児童の教育の根幹を成す役割を担っていくことをお伝えします。

≪道徳地区公開講座≫

1月20日(土)、道徳授業地区公開講座があり、各 学級で道徳の授業を行いました。 4時間目の講演会で は、元パラ水泳選手の鎌田美希様をお招きし、「チャレ ンジを楽しもう」を演題に、ご講演いただきました。

主に「人それぞれ違っていい」、「チャレンジするこ との大切さ」、「自分で決めることの大切さ」という3 つの内容をお話しいただきました。どのような境遇で も、前向きな姿勢で物事に向き合うことが、夢の実現 へとつながることを伝えていただきました。

≪学校公開について≫

学校公開を2月15日(木)に行います。

今回は、平日の開催であることと、参観時間が長いこ とから、優先時間は設けません。時間割など詳しいこと は、後日配布されるお便りをご確認ください。

なお、当日は一日、資料室を公開していますので、ぜ ひ、ご見学ください。

1 • 2年生 1時間目~5時間目(8:50~14:20) 3~6年生 1時間月~6時間月(8:50~15:10)

※5校時は、全校で「梅の実学級開設60周年記念集会」 を体育館で実施します。

《梅の実学級開設60周年記念集会》

梅の実学級開設60周年を学校全体でお祝いするた めに、2月15日(木)の5校時に記念集会を行いま す。全校児童が体育館に集まり、梅の実クイズや、ゲ -ムを楽しんだり、「風になりたい」を歌ったりしま す。子供たち同士の交流を深め、これからもよりよく 関わり合えるように、また、互いに協力し合いなが ら、共に歩んでいけるようにと、たくさんの思いが込 められた記念集会です。15日(木)は、学校公開日で す。保護者の方もぜひ、ご参観ください。

《保護者会》

今年度最後の保護者会を行います。以下の日程をご確 認ください。

【日時】

1 • 2年生: 2月22日(木) 15:00~15:30

3・4年生:2月26日(月)14:45~ 5年生: 2月27日(火) 14:45~ 6年生:3月 7日(木)『紡会』後

梅の実学級:3月12日(火)

『卒業・進級を祝う会(5 h)』後

 $(14:45\sim)$

【会場】

1~5年生:各教室 6年生:体育館

梅の実学級:梅の実プレイルーム

ユニセフ募金にご協力いただき、ありがとうございました

1月17日(水)、19日(金)、20日(土)の3日間でユ ニセフ募金活動を行いました。世界の子供たちの力になり たいという温かい思いが、募金という形で大変多く集まり ました。世界の子供たちが健康で安全な生活を送り、たく さん学ぶことができるようにと願い、ユニセフ協会へ募金 を届けます。

2月		学校行事予定表
日	曜	学校行事·児童活動等
1	木	安全指導 音楽集会 全学年4時間授業 6年租税教室
2	金	MJ クラブ(3年見学) 消防署見学(3年2・4組)
3	±	ニ中ウインドアンサンブルコンサート (体育館)
4	日	
5	月	
6	火	MJ 4年社会科見学 イングリッシュキャラバン(5・6年)
7	水	MJ 全学年4時間授業 小金井教育の日
8	木	HFT
9	金	MJ 6年中学校訪問 1年幼稚園交流 梅の実校外学習
10	土	
11	日	建国記念の日
12	月	振替休日
13	火	MJ
14	水	B 時程 MJ クラブ(3年見学) 1・2年4時間授業
15	木	MJ 学校公開日(全日) 薬物乱用防止教室 梅の実学級開設60周年記念集会
16	金	MJ 全学年4時間授業
17	土	
18	日	
19	月	B 時程 アフタースクール 6年スポーツ大会
20	火	B 時程 MJ 全学年5時間授業
21	水	B 時程 MJ 2年馬頭琴コンサート
22	木	児童集会 1·2年保護者会
23	金	天皇誕生日
24	土	
25	日	
26	月	5年社会科見学 3·4年保護者会
27	火	MJ 5年保護者会
28	水	B 時程 MJ 委員会 1~4年4時間授業
29	木	音楽集会
23 バ 日本来名 ※予告なしの避難訓練があります。		

転居・転出を予定されている方へ

転居・転出等を予定されている方は、決まり次第、早めに担任までお知らせください。来年度の学級編成にかかわるため、ご協力を、よろしくお 願いいたします。